

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	FRAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

La Confeitería Frasquet ofrece al público el acreditado RON AFRICANA.

PARA PRESERVAR LA VISTA DEL SOL
Gafas y lentes con cristales de color.—Precios reducidos.
25—BROSSA—25

Desde Barcelona

La industria de los forasteros

He de confesar ingenuamente que me sorprendió sobremanera encontrar un par de años en los periódicos artículos en que, bajo el título de *La industria del forastero* u otros análogos, se estudiaban los medios más apropiados para explotar con decoro y habilidad a los visitantes de la península itálica.

—¿Cómo?—hubo de preguntarme—¿no es esto un colmo de industrialismo? ¿no constituye brutal ofensa a la dignidad humana convertir al turista en materia explotable? En un siglo en que se ha declarado criminal y casi se ha abolido el tráfico negro; en una nación que ha suprimido la protección oficial a la trata de blancas, ¿se ha de hablar con este descaro de la industria de los forasteros, como se habla de las industrias textiles y de las industrias agrícolas?

Bien pronto me convencí de que si los italianos hablaban sin tapujos de *la industria del forastero*—frase que, por un fenómeno intelectual que se explica, sin necesidad de profundizar en los estudios filológicos, traducía siempre por *industria forestal*—los suizos hacían más: la explotaban en grande escala sin hablar de ella, demostrando tener más sentido práctico y menos ganas de mover la sin hueso.

Y apenas leí la primera mitad del primer artículo que cayó bajo mi vista tuve que convencirme de otra cosa aún más grave: de que la industria de los forasteros, lejos de ser materia pecaminosa y contumaz, constituye uno de los negocios más lícitos y honestos que puedan darse en el vastísimo campo de las especulaciones económicas. Tan lícito y honesto que los que son objeto de él desean la mayor perfección posible en el arte de explotarlo; porque saben por experiencia ó aprenden fácilmente que cuanto mejor lo conoce el industrial mayores ventajas ellos obtienen.

A un caballero catalán que ha viajado mucho por Europa y especialmente por Suiza, una señora de Olot le ponderaba, por punto de patriotismo local, las excelencias de aquella comarca.

—¿Dónde hallará V.—le decía—una temperatura más suave, un ambiente más puro, una naturaleza más espléndida que en esta comarca? Aquí no hay cambios bruscos de temperatura; no hay los peligros que en otros lados... En cambio, abundan de tal suerte las fuentes minerales de toda especie, que sólo en un pequeño espacio hay treinta y dos.

—Pero aquí no hay suizos, señora—respondió el caballero.—Suiza ofrece todas las comodidades apetecibles, gracias al ingenio, al espíritu de empresa, al carácter apacible y servicial de sus habitantes. Donde quiera que vaya V., en cualquier rincón de la República Helvética halla albergue aseado y confortable, comida sana y bien condimentada, trato esmerado y respetuoso. La naturaleza es hermosa; en muchos puntos sublime; ofrece al viajero todos los encantos y todas las grandezas precisas para atraer y fascinar; pero tanto como la naturaleza, atrae a los extranjeros el bien trato y la inteligencia de los habitantes, la comodidad de los alojamientos, las facilidades que para todo se encuentran en aquel país.

Muchos me objetarán.—Mas este confort, estas ventajas, se pagarán muy caras en Suiza. Allí van lores millonarios americanos, príncipes y magnates de todas las naciones europeas. Los países que no tienen la suerte de ser visitados por los grandes de la tierra, no pueden, tampoco, por falta de medios, ofrecer comodidades. Esta objeción, variando más ó menos la forma, es la que oponente siem-

pre los pueblos indolentes y estacionarios a las reconversiones de los que les estimulan a progresar. «No tenemos industria porque nadie nos compra los productos.» «No perfeccionamos la agricultura porque carecemos de capitales.» ¿Para qué hemos de gastar zapatos si no andamos? ¿Por qué hemos de andar si nos hallamos tan bien echados?

«Apenas vienen forasteros; los pocos que vienen no son millonarios, ni príncipes, ni lores; luego hay que tratarlos con desconsideración; no proporcionarles buen albergue; darles nuestra misérrima comida; ponerles a todo dificultades; cobrándoles después cualquier cosa. Porque lo que tienen de menos en comodidades, lo encuentran de más en el bolsillo, pues no hay duda que si les albergamos mal, también les albergamos casi de balde. Ya es sabido: en los países pobres, todo lo es.»

Sin embargo, con perdón sea dicho de los supuestos impugnadores, existe en esta materia, un principio no formulado y que me permitiré formular ahora parodiando una célebre frase del Conde de Saint Simón, el autor del *Nuevo Cristianismo* principio cuya aplicación práctica, y en cierto modo inconsciente, está dando grandes resultados en algunos países: «a cada uno hay que tratarle según su categoría y a cada categoría según sus existencias.»

El viajero de condición modesta, que realiza un viaje de placer... económico, podrá conformarse, en gracia a la baratura del albergue, en dormir sobre una *multido* catre y en comer unas sopas de ajo ó de col y un pedazo de carne de la forma y de la dureza de la suela de zapato; pero el inglés, el francés, el alemán, el norteamericano que viaja por España é islas adyacentes con la bolsa repleta de oro ó de documentos al portador, a quien se le sirve de esta manera, no querrá, no come; pero se marcha renegando de haber venido y dispuesto a aconsejar a todos sus parientes, amigos y conocidos que se abstengan de imitarle.

—¡Ah España! ¡Un hermoso país! ¡Mallorca, Mallorca! ¡Cuántas bellezas! ¡Qué encantos! Pero no vayan Vdes. En muchos puntos les harán sufrir hambre y sueño, y no se lo cobrarán apenas. Les tratarán como mendigos.

—En Mallorca—podría añadir—no se conocen los rudimentos de la industria de los forasteros.

¿Y en qué consiste propiamente esta industria?

Mejor que una definición, servirá para darla a conocer una narración de hechos con ella relacionados.

Pero como esto alargaría desmesuradamente este artículo, lo dejaré para otro, ó para otros, pues considero el asunto de tanta importancia para Mallorca, que no pienso abreviar por el temor de ser pesado, aunque corra el peligro de que sean mis observaciones sermón perdido.

B. AMENÜAL.

14 de Agosto de 1900

LA ACTUALIDAD

Estafemos ilustres

La información de LA ALMUDAINA ha tenido que recoger amargas lamentaciones de los productores mallorquines que han envidado su fabricación esmeradamente perfeccionada a la Exposición de París. La prensa peninsular no ha cesado en varios meses de señalar las deficiencias muy marcadas que se han venido observando en la instalación española de aquel universal certamen. Últimamente los corresponsales telegráficos nos han sorprendido con la increíble noticia de que nuestros obreros enviados a la capital francesa por el Gobierno y que tan agasajados fueron antes de partir por ministros y empleados, pretestan pública y airadamente del desvío y hasta de la aver-sión con que la Comisaría regia les ha recibido y tratado en París, donde actualmente se hallan congregados representantes de todos los Estados del mundo.

Esto y mucho más había de esperarse de la labor de las personas allí enviadas: un duque y un marqués; un duque y un marqués que sólo tienen a su favor méritos heredados, que no

han avalorado talentos propios, ni actos de magnanimidad. La opinión española no puede estar satisfecha de sus conquistas sociales. Todavía, y hoy con sorprendente recrudescimiento que no podía esperarse de un gobierno presidido por el señor Silveira, es un mérito que pesa en las cuestiones político-sociales y hasta económicas, la acepción de clases; y en poco tiempo hemos visto colocar en altos puestos y en comisiones de gran responsabilidad técnica una comparsa de elegantones, «verdaderos hijos de personaje», que, por serio, han destinado todo su tiempo a repartir tarjetas coronadas ó se han consagrado a ser los primeros en lucir una levita bien cortada. Y no hay más en su hoja de servicios. Alguno, ciertamente, es digno de más altos honores. El duque de Sexto, representante de España en la actual Exposición, puede ostentar hechos de más acendrado patriotismo como compañero inseparable del joven Rey Alfonso XII. Son bien conocidos de todos. Respetemos su recuerdo. Como arreglador de fiestas y saraos no tiene precio. Lo ha demostrado una vez más en el Palacio de España en la calle de las Naciones.

—Aquello es realmente espléndido—nos decía a su regreso un querido amigo nuestro.—La casa de España es la mansión de la grandeza, de lo bello, de la suntuosidad, de lo esplendoroso. Las parisienenses, que sueñan bastante con las Tullerías, se deshacían en exclamaciones. ¡Oh, oh, oh! Confieso que a mí también me fascinaba aquello; mas lo cierto es que aquello no valía, con valer mucho, unos cuantos teléfonos, media docena de escritorios, un montón de estadísticas y anuarios, dos docenas de criados con bicicletas para llevar recados y atender a los concurrentes, unos cuantos intérpretes que dieran razón de todo, y algunas sillas, cuando menos, que convidaran a contemplar largo rato nuestra producción, como sucedía, por ejemplo, en el Palacio de los Estados Unidos.

Y añadía que no era posible acordarse de nuestra histórica grandeza cuando por ninguna parte aparecía nuestra grandeza actual; que no había medio de entusiasmarse con la suntuosidad de aquellos vastos salones, cuando el cansancio rendía el cuerpo y no se hallaba un asiento, cuando se precisaba enviar urgentemente una es que la ó escribir un telegrama y no se daba ni con un criado ni con una pluma. Aquello era desesperante. Todo estaba hecho para los ricos desocupados, que media hora antes salieran de su casa en su coche de brufida caja, y que habían terminado la diaria tarea al abandonar su dorado tocador, el nido de todas sus complacencias.

En más de una ocasión se ha visto en la renombrada calle de las Naciones abrir un cajón á golpes de martillo y escarpa á altos funcionarios de Comisaría extranjeras, afanosos de que los industriales de su Patria, algo rezagados, tuvieran su instalación desde el primer día. El deber no les exigía tanto; cual el patriotismo les empujaba á cualquier sacrificio personal. En el recinto de España no se vio jamás. Aquellos próceres no querían descomponerse la corbata, ni mancharse los puños ni acalorar sus pálidas mejillas. Habían de respetar sus méritos. La España caballeresca les hubiera repudiado. Después de todo; ¿era bien seguro que estaban allí para semejante labor? ¡Oh! Las necesidades de la vida son tan impertinentes! ¡Quién conoce las pequeñas causas! ¡Quién llegará á descubrir las necesidades de un cortésano esquilado por varios inviernos de Gran Mundo! La Patria ha de salvar á sus figuras, sobre todo á los que no saben valerse... por su ineptia.

España

en la Exposición de París

Hé aquí algunos párrafos de una carta de París que publica *El Correo*. Por lo que dice y lo que deja de ad-
vinar, es digna de leerse:

«La nota más saliente de esta Exposición es, sin duda, el infinito número de Congresos que se han reunido y siguen reuniéndose con el pretexto del certamen nacional. No se ve por esas calles más que gentes que llevan en

el ojal de la levita, el frac ó la americana, la medalla distintiva de los congresistas.

Yo no sé si sus tareas serán de algún resultado práctico; pero por lo menos, ellos se divierten, puesto que son obsequiados con banquetes, etc. El Congreso que más ruido ha hecho hasta ahora es el de los estudiantes. Su primera reunión estuvo á punto de terminar como el Rosario de la Aurora; pero, afortunadamente, lograron entenderse sin venir á las manos.

La municipalidad de Saint Germain les obsequió anteayer con un banquete presidido por el ministro de Instrucción pública y con representaciones al aire libre, terminando la fiesta con un baile campestre. Los estudiantes llegaron á las dos, recorrieron la población y pasaron la tarde en la magnífica terraza, orgullo de esta antigua residencia real; desde donde se descubre uno de los panoramas más bellos de los alrededores de París.

Ya antes de la hora del banquete hubo muchos casos de insolación alcohólica, porque algunos industriales, avisados, establecieron puestos de bebidas, donde los estudiantes pudieron apagar su ardiente sed, y eso que no hacía calor, sino un vientecillo muy fresco y agradable. Terminado el banquete, y después del indispensable destroz de botellas, vajilla y demás cacharros que suelen ocurrir en estos casos, se apoderaron de las banderas de todos los países que adornaban la inmensa tienda de campaña donde habían comido los 1.200 invitados, y se lanzaron al baile en el parterre.

Entre las banderas estaba naturalmente la española, por cierto con las armas reales, y yo traté de acercarme al que la izaba; pero me fué imposible, aunque lo intenté varias veces, porque el barullo era espantoso. Sin embargo, pude averiguar por un estudiante italiano, después de preguntarlo á varios otros, que el que llevaba la bandera española era catalán, y único representante de los estudiantes de nuestro país en el Congreso.

A las doce de la noche hubo una retreta con antorchas, que acompañó á los expedicionarios al tren que les condujo á París.

He visto por aquí varios distinguidos compatriotas de los que han venido á los diferentes Congresos, y no hay uno que no se lamenta de la pobreza de nuestras instalaciones. Si los extranjeros han de juzgar de nuestro país y de sus recursos por lo que se ve en la Exposición, medrados estamos. A excepción de la sección de vinos y aceites, que tampoco es lo brillante que debiera esperarse, no hay nada que merezca mencionarse. En el Palacio de Bellas Artes nada hay de verdaderamente notable, comparado con lo que han mandado otros países.

En la sección de industrias diversas no hay más que los consabidos adamasquinados de Toledo y Eibar, y entre éstos un reloj de Zúloaga, que ha figurado en varias Exposiciones; una ó dos instalaciones de muebles de Barcelona, y lo demás que es poco, no vale la pena de mencionarlo. La sección de metalurgia y minería española es pobrísima; parece como que aún no se ha acabado de instalar, porque hay muy poco y sobra mucho espacio. Un detalle: la sección española es la única cuyo piso no está cubierto de «caoutchou» como todas las demás; parece como que ha faltado el dinero para ese requisito, y llama la atención ver la tabla al descubierto.

Lo que sí hay son escudos y banderas, y claro es que habrá medallas y premios. Pero ¿quién no sabe hoy lo que significan la inmensa mayoría de las veces esas recompensas?

El círculo minero de Bilbao tiene una bonita instalación en una de las galerías exteriores, como si expusiera por su cuenta como país aparte. Y tanto es así, que los guardias que hay en la sección española no saben que existe aquella.

En el palacio de la Economía Social no hay nada de España. Nuestro país ha echado el resto en el pabellón nacional, puesto que la colección de tapices y armaduras es la mejor de toda la Exposición; pero esas riquezas de otros tiempos no dan idea del estado en que se encuentran las indus-

trias al finalizar el siglo actual, ni de las riquezas de nuestro suelo y sub suelo.

Por lo que nos conocen aquí más que todo, es por el cante y el baile, las guitarras y las castañuelas. En el panorama de la «Vuelta al mundo», que es, sin disputa, el mejor y más visitado, hay vistas de Grecia, Turquía, China, Japón, Ceylán, India y un pueblo de España.

Delante de cada una de esas vistas hay individuos de los respectivos países. En la de China hay una docena de ambos sexos, que no hacen más que jugar alrededor de una mesa.

En el Japón se entretienen también en lo mismo, y en fumar, una porción de japoneses. Delante de Constantino-pla se ve á los turcos que venden golcinsas; en Ceylan, cuatro ó cinco indígenas, con sus pintorescos trajes, pidea cigarrillos á todo el mundo, y así sucesivamente, delante del pueblo español, que no recuerdo cuál sea, hay dos chulas y dos individuos del sexo feo con su guitarrilla y bandurria; quiere decir que de Europa sólo estamos representados los griegos y los españoles. En la «Andalucía en tiempo de los moros» hay una multitud de flamencos de ambos sexos, y todo el día y toda la noche resuenan allí el aaaa... triste y melancólico del cante y las pataditas y palmadas características, además de las castañuelas cuando el baile lo requiere. Pero además hay muchos restaurants y cerveterías donde bailaoras más ó menos auténticas y más ó menos feas se descoyuntan al compás de los palillos. En el restaurant llamado «La Feria», que está debajo del pabellón de España, el espectáculo es también del mismo género.

Por si no había bastante, estos días se ha abierto en la rue de París, que es la más concurrida de la Exposición, un teatro en que da funciones la compañía «Aurora Infantil» compuesta, según el prospecto que tengo á la vista, de 60 niños de ambos sexos, de 6 á 15 años de edad. El repertorio se compone de «La Granvía», «La Viejecita», etc., y bailes españoles, sevillanas, peteneras, panaderos, etc., etc.

Quando yo pasaba esta tarde por delante del teatro, vi cuatro niñas y niños pálidos y ojeros, luciendo trajes de chulas y toreros, que como reclamaba a la puerta, mientras un individuo, á voz en grito, hacía el elogio del espectáculo, invitando á los paseantes á entrar á verlo. ¡Pobres niños!

10 de Agosto 1900.

EN MARSELLA

EL CUERPO EXPEDICIONARIO DE CHINA

Entrega de banderas
En el muelle.—La ceremonia
Paris 12.—A las nueve de la mañana llegó á Marsella el presidente de la república, acompañado de los ministros de la Guerra y de Marina, siendo recibidos por una enorme multitud que le vitoreó con entusiasmo.

Todas las calles por donde ha pasado la comitiva presidencial estaban magníficamente decoradas, y todos los edificios engalanados con colgaduras.

El tiempo ha sido espléndido. La imponente ceremonia de entregar las banderas á los cuerpos expedicionarios de China se verificó en el muelle de la fraternidad.

M. Loubet, los ministros y las autoridades ocuparon una tribuna que se levantó en dicho sitio, y delante de la cual se formaron las tropas expedicionarias.

Los oficiales en cuyas manos habían de depositarse las banderas, se adelantaron hasta muy corta distancia de la tribuna.

Las tropas presentaron las armas, sonaron los clarines y los tambores, y el presidente de la república, puesto de pie, dio principio á su allocucion.

«Os entregamos—dijo—las banderas de los cuerpos expedicionarios, en cuyos pliegues inscribireis bien pronto el nombre de una campaña que han hecho necesaria la violación de nuestros derechos, el desconocimiento de nuestros legítimos intereses y el bru-

tal asalto de que ha sido objeto todo lo que en China representa el progreso y la civilización.

Estas banderas os recordarán la alta misión que Francia confía a vuestro valor, lo que debéis exigir a un país en donde las leyes esenciales de los Estados civilizados han sido odiosamente violadas, el castigo que debéis dar a los culpables y las violentas reparaciones que debéis imponerles, así por el pasado como en necesaria garantía para el porvenir.

Estas banderas os dirán también que la herencia de honor que os legan vuestros antepasados, no puede salir menoscabada de vuestras manos, y que en el ejército internacional formado para defender la civilización, los franceses no deben ceder a nadie en disciplina, sufrimiento y valor.

Las banderas serán el símbolo de la patria presente en medio de vosotros, atenta a vuestros peligros y a la que yo deseo vuestro pronto regreso.

M. Loubet terminó la discusión diciendo:

«El día de vuestro regreso es esperado con impaciencia, pero sin inquietud por vosotros, para expresaros nuestra satisfacción y nuestro reconocimiento.»

El presidente de la república pronunció su arenga con voz muy firme, produciendo gran impresión en su auditorio, que le aplaudió calorosamente.

Después de la alocución continuaron los aplausos durante un buen rato mezclándose con gritos entusiastas de «¡Viva el ejército! ¡Viva la república!»

El general Voyron, jefe del cuerpo expedicionario, muy conmovido, abrazó a monsieur Loubet, resonando entonces de nuevo por todas partes vibrantes aclamaciones.

El presidente de la república, con la cabeza descubierta, hizo entonces solemne entrega a cinco tenientes de las banderas destinadas al cuarto regimiento de suavos, al 61 de infantería y al 16, 17 y 18 de infantería de marina.

La ceremonia resultó, en su sencillez, sumamente conmovedora, é impresionó muchísimo a todos los espectadores, que prorrumpieron en gritos de entusiasmo.

En la prefectura.—El almuerzo

Durante el almuerzo, M. Loubet se mostró sumamente afable y comunicativo, y los jefes y oficiales destinados a la expedición llenos de ardimiento y de entusiasmo.

A los postres, el presidente dedicó un brindis al ejército y a la marina.

«He venido—dijo—a cumplir dos deberes, como los cumplí recientemente en Cherburgo.

«He venido a disipar ese criminal equívoco que el espíritu de partido trata de hacer nacer y que quisiera perpetuar con propósito de cavar una profunda fosa entre el ejército y la nación.

«Tentativa tan monstruosa no puede menos de fracasar, mejor dicho, ha fracasado, porque el ejército es hijo de la nación y la nación y al ejército se penetran de tal modo, que no puede decirse sino que forman un solo cuerpo.

«La adhesión, la fidelidad a Francia y a la república son los únicos sentimientos que animan a los cuerpos expedicionarios de China.

«Las banderas que les he confiado serán gloriosamente mantenidas, y nuestros soldados no volverán a la madre patria sin haber exigido y obtenido el ejemplar castigo que merecen aquellos que han violado las más esenciales leyes de los Estados civilizados y rasgado los más serios tratados.»

Estas palabras fueron acogidas con grandes aplausos.

Terrible abordaje

Entre los cabos de San Vicente y de Trafalgar ocurrió una colisión entre el acorazado *Brennus* y el cazatorpederos *Framée*, pertenecientes ambos a la escuadra francesa del Mediterráneo, que desde el Norte de Francia, donde ha maniobrado, regresaba a Tolón.

El *Brennus* en el buque insignia de la citada flota y conduce al almirante M. Fournier, que en el mes de Julio del año anterior, como recordarán nuestros lectores, estuvo en nuestro puerto al frente de tres divisiones de la citada escuadra.

Según telegramas recibidos en el ministerio de Marina de la nación vecina, después de haber doblado la flota el cabo de San Vicente, dirigiéndose hacia el estrecho de Gibraltar y antes de llegar a la altura del cabo de Tra-

falgar, ocurrió el siniestro de que damos cuenta.

Sin duda por un error de maniobra, el cazatorpederos *Framée*, en vez de marchar 20 grados hacia la izquierda, debió efectuarlo hacia la derecha.

Momentos después se produjo la catástrofe, pasando por ojo el *Brennus* al *Framée*, que se fué inmediatamente a pique. De los cuatro oficiales y 58 clases é individuos de marinería que el último contaba a bordo, únicamente pudieron ser salvados un oficial y otros 14 tripulantes, pereciendo, por consiguiente, 47 tripulantes.

El cazatorpederos *Framée* había sido recientemente botado al agua en Nantes y realizaba su primer viaje. Su casco era de acero, media 56 metros de eslora, 6'3 de manga y 3 de puntal, desplazando 313 toneladas.

Sa máquina, de 5 700 toneladas de fuerza, imprimía al buque una velocidad de 26 millas por hora.

Hallábase dotado de dos hélices y montaba un cañón de 65 milímetros y seis de 47 idem, todos de tiro rápido, poseyendo además dos tubos lanzatorpedos.

La noticia de esta catástrofe ha producido en Francia gran sentimiento.

El generalísimo DE LOS ALIADOS EN CHINA

Por telégrafo hemos dicho que el Emperador de Alemania había nombrado general en jefe de las tropas alemanas en China al feld-marisal conde de Waldersee, confirmando de este modo el anuncio que por eliminación habíamos hecho, haciéndonos eco de la prensa extranjera, de que el mando en jefe recaería en un general alemán.

Este había ofrecido sus servicios a Guillermo II desde el comienzo de las operaciones; pero no fué aceptado el ofrecimiento porque el cuerpo expedicionario que al principio se organizó era demasiado pequeño para ser mandado por un feld-marisal.

El nombramiento hecho ahora del conde de Waldersee para el indicado cargo, significa, por un lado, que Alemania reforzará considerablemente las tropas que ha enviado al Extremo Oriente, y por otro, que trata de recabar la dirección de las fuerzas internacionales, dada la alta categoría de su representante militar.

La *Gaceta de Colonia* afirma que con este objeto los gobiernos de Alemania y Rusia se han puesto de acuerdo y han indicado a las demás potencias que acepten la designación del feld-marisal. El Czar ha enviado ya a éste un telegrama de felicitación. El conde de Waldersee y su esposa han abandonado su residencia de Hannover, dirigiéndose a Wilhelmshöhe, en donde se encuentra actualmente Guillermo II.

El Emperador y el feld-marisal han celebrado una conferencia, a la que se le concede gran importancia.

En Inglaterra, el *Times* y la mayoría de los periódicos acogen con satisfacción el nombramiento del conde de Waldersee para el mando de las tropas aliadas en China.

El general Waldersee, inspector del tercer cuerpo del ejército en Hannover, fué nombrado feld-marisal por Guillermo II, después de la última visita del Emperador de Austria a Berlín.

Tomó parte en las campañas de 1866 y 1870. Durante esta última era teniente coronel, y se distinguió por su habilidad en borrar los disonamientos que había entre el Estado Mayor general y el segundo cuerpo del ejército que operaba en el Loir.

Persona distinguida y de carácter afable y conciliador, podrá vencer las diferencias que se suscitan entre las tropas aliadas en China.

Su esposa, una hermosa y elegante americana que ocupa puesto muy distinguido en la corte de Berlín, es amiga personal de la Emperatriz, a la que ha prestado importantes servicios.

Hija de un príncipe desterrado; la Emperatriz Augusta Victoria había vivido durante su juventud apartada del gran mundo. La condesa de Waldersee fué quien la inició en la vida de la corte. Por esta causa existe entre las dos damas cierta intimidad.

El general Waldersee y Guillermo II han estudiado juntos la cuestión social. Hace años celebraron varias conferencias, a las que también asistió el pastor Stoecker, y en ellas se trató de la extinción del socialismo mediante la transformación de la legislación obrera.

Estas conferencias fueron más tarde de causa de la caída de Bismarck

y de la prolongación de las leyes obreras.

El pastor Stoecker cayó luego en desgracia. No así el conde de Waldersee, que supo igualmente conservar la amistad del Emperador y del Canciller de hierro.

En varias ocasiones el brillante general ha sido designado por la opinión como futuro Canciller del imperio.

Desde el punto de vista militar, el mariscal de Waldersee no pertenece a la escuela friamente matemática de Moltke. Es partidario de la ofensiva valiente y de los golpes de mano. El emperador le llama *Schneidiger Rittermeister* (brillante oficial de caballería).

La fogosidad con que dirigió el ataque de frente de la caballería en Wiesbaden, no mereció la aprobación del general von Haseler; pero esa bravata y esa audacia peligrosas ante tropas europeas disciplinadas, puede quizás dar buenos frutos en la campaña de China.

La manera como el general de Waldersee dirigió las maniobras del noveno cuerpo de ejército en 1895 y 1896, produjo admiración general.

El mariscal ha cumplido ya el 50.º aniversario de su entrada en el ejército. A pesar de su avanzada edad, tiene vigor excepcional y aspecto de joven.

NOTICIAS De las islas: Esporas

El lunes por la mañana cundió grave alarma entre aquel vecindario con motivo de la aparición de un perro de procedencia desconocida que según todas las apariencias estaba atacado de hidrofobia.

El animal, que al parecer había estado vagando por la población durante toda la noche anterior, mordió a cuantos de su especie halló a su paso y desapareció sin que pudiera saberse por lo pronto la dirección que había tomado.

Puesto hecho en conocimiento del señor Gobernador de la Provincia pasó inmediatamente a aquella población el Subdelegado de veterinaria señor Bosch, quien visitó a todos los perros mordidos por el hidrofóbico y confirmó las órdenes dictadas ya, en público bando, por el señor Alcalde.

Al tener noticia el señor Bosch de que hoy los colonos del predio de Planisi habían dado muerte al expresado animal ha pasado otra vez a la referida población y con una presencia de ánimo que honra a su profesión, ha practicado la autopsia a aquel cuerpo ya fétido, inoculando después el supuesto virus a algunos cobayos que han quedado depositados en un departamento de la Casa Consistorial.

El señor Bosch ha empapado también algodón fenicado que será inmediatamente enviado al doctor Ferrán.

Hemos oído muchos elogios de la actividad y celo de la primera autoridad civil, de la inteligencia del señor Bosch y no menos de la prudencia y acierto con que el señor Llaneras alcalde de aquella población dictó y supo hacer cumplir las primeras medidas dirigidas a prevenir un mal que podría ser de funestas consecuencias.—C.

15 de Agosto de 1900.

Inca

Un asiduo adorador de Baco que a las 4 de la madrugada del lunes aún no había querido retirarse a su casa para dormir la mona, fué severamente castigado por un guardia municipal nocturno a quien había faltado al respeto.

—Va tocando a su término en esta comarca la recolección de la pequeña parte de almendra salvada de la helada que echó a perder la actual cosecha.

—Si por parte de quien corresponda se dirigiera una compasiva mirada a la calle de Pelaires, estamos convencidos que dispondría con urgencia el inmediato arreglo de aquel piso, lleno de baches, y aun con evidentes señales de haberse removido el año anterior para la colocación de la cañería conductora del gas.

—Un perro que en la tarde ayer por la calle de la Gloria seguía desenfrenada carrera, derribó al suelo a un niño de pocos años, cayendo éste sin sentido, y necesitándose más de media hora para hacerle recobrar la razón.

Si se adoptara una medida general para esta clase de animales, no sucederían como suceden esta clase de percances.

—Esta mañana ha despertado al vecindario continua tronada acompañada de algunos chubascos, que tan sólo han limpiado de polvo nuestras calles.

A la 1 de la tarde, hora en que escribimos estas líneas, está el horizonte despejado y al mercado que se celebra asiste regular concurrencia de forasteros, rigiendo en las transacciones que se verifican los siguientes precios:

Almendrón, de 120'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal.)

Trigo, de 16'00 a 17'00 pesetas los 70'34 libras (cuartera).

Candeal, de 16'00 a 17'00 id.

Cebada del país, de 10'00 a 0'00 id.

Id. forastera, de 00'00 a 0'00 id.

Avena del país, de 8'00 a 0'00 id.

Id. forastera, de 07'00 a 00'00 id.

Garbanzos, de 17'00 a 00'00 id.

Maíz, de 16'00 a 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 40'00 a 41'00 idem.

Id. blancas, de 29'00 a 00'00 id.

Frijoles, de 33'00 a 36'00 id.

Habas para cocer, de 19'00 a 20'00 idem.

Id. ordinarias, de 17'00 a 00'00 id.

Id. para ganados, de 16'00 a 00'00 idem.

Higos pasos, de 9'00 a 00'00 los 42'32 Kg. (quintal.)

Azafrán, de 4'50 onza.

16 de Agosto de 1900.

De la capital

Desde la semana próxima la Comisión provincial celebrará sus sesiones los miércoles y sábados, en vez de los martes y viernes.

Ayer tarde salió para Barcelona y Almería nuestro compañero en la prensa don Nicasio Roca.

Hasta el día 31 del corriente de 10 a 12 de la mañana ha quedado abierta en la Secretaría general de esta Universidad la matrícula para los exámenes de ingreso a las facultades en dicho centro establecidas.

Estos exámenes se verificarán en la primera decena del próximo Septiembre.

El señor Alcalde impuso ayer unas treinta multas a otros tantos dueños de perros, por desatender las disposiciones dictadas referentes a dichos animales.

❖ Anoche, a las once y tres cuartos falleció en el Hospital después de agudos sufrimientos el guardia municipal don Juan Font, herido en las carreras de caballos celebradas el domingo último en la explanada de *Can Perantón*.

El señor Font deja a la viuda y cinco hijos de menor edad los cuales no dudamos que el Ayuntamiento ha de proteger, no solo por ser el señor Font uno de los guardias más inteligentes del cuerpo y que mejor supo siempre cumplir con los servicios que se le encomendaban, sino también por haber muerto a consecuencia de las heridas recibidas estando en funciones de servicio.

Dios haya acogido en su seno el alma del finado.

Para los efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Lluçma el proyecto de presupuesto para el año de 1901.

En el Cuartelillo de la guardia municipal, se halla a disposición del que acredite ser su dueño un medallón al parecer de oro, que el miércoles último fué encontrado abandonado en la plaza de Weyer.

Con motivo del viaje de la Reina a Bilbao, el *Buskalduna* le dirige un mensaje, rogándole que escuche la voz de Euzkaleria, y protestando de que los que irán a recibirla, como autoridades de elección popular, no representan nada, ni son nadie en el país vascongado.

En Barcelona se están realizando trabajos para la constitución de una agrupación de padres de estudiantes para gestionar del ministro de Instrucción pública y Bellas Artes la introducción de algunas reformas en los decretos publicados últimamente, modificando los planes de Enseñanza, ó conseguir que se espere el curso de 1901 a 1902 para ponerlas en vigor.

En interesante artículo que el sabio francés Camille Flammarion publica en uno de los últimos números de *El Imparcial*, de Madrid, hallamos el siguiente párrafo que copiamos por referirse a un amigo y paisano nuestro:

«Desde el punto de vista de la can-

tidad de calor emitida por el creciente solar, don Pedro de Alcántara Borrás ha hecho en Palma de Mallorca una observación original. Habiendo concentrado los rayos solares sobre el fósforo de una cerilla «calidad extra, número 3, marca Eduardo Roca» por medio de una lente de 26 milímetros de diámetro y de 6 milímetros de gruesa, dicho fósforo no ha podido inflamarse sino a las 4 horas, 37 minutos, 58 segundos. Después se han ido inflamando con rapidez creciente. El eclipse ha terminado a las 5 horas, 28 minutos, 10 segundos.»

Nos consta que el señor Borrás verificó la operación ayudado por nuestro amigo don Jacinto Nadal.

Ha empezado ya en nuestros campos la recolección de las almendras, y según manifestaciones de varios agricultores, este año será escasa la cosecha de dicho fruto.

Dice la interesante revista *Mallorca* que nuestro amigo don Mateo Obrador y Bannasar, distinguido bibliógrafo lulista, ha descubierto en esta Biblioteca Provincial el texto lemosín del *Liber de laudibus Beatissimae Virginis Mariæ* del Doctor Iluminado.

Felicitamos al señor Obrador por tal hallazgo.

Con destino a Barcelona salió de nuestro puerto ayer tarde a las cinco y media el vapor *Cataluña*, llevándose la correspondencia, 20 pasajeros y variada carga.

Entre el pasaje figuraban el director que fué de las Escuelas Pías, don Agustín Gual, y el teniente de navío don José Ibarra.

El vapor *Unión* fondeó en nuestro puerto ayer tarde a las dos y media, procedente de Ibiza, con la valija, varios pasajeros y variada carga.

Por el Juez de Instrucción de este partido se cita llama y emplaza a Vicente Segura para que dentro el plazo de cinco días, se presente en dicho Juzgado a declarar en causa que se instruye sobre coacción y lesiones.

El precio medio obtenido por el trigo en esta provincia durante el mes de Julio último, fué de 30'45 pesetas el quintal métrico; el de la cebada de 23'31 pesetas y el del maíz de 24'94 pesetas.

El precio mayor del trigo fué de 33 pesetas en Ibiza y el menor de 29 pesetas en Manacor.

El precio máximo de la cebada fué de 23'25 pesetas en Mahón y el mínimo de 20 pesetas, en Ibiza.

El comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas a otros tantos sujetos por escándalo promovido en la vía pública.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Felanig da cuenta de haber puesto a disposición del juez municipal de la misma a dos sujetos presuntos autores de la sustracción de cierta cantidad de almendras a un convecino.

—Por la de Sóller fué detenido un individuo por haber maltratado de obra a otro, produciéndole una herida en la cabeza.

—Da cuenta la del puesto de Sancellas, de haber un incendio ocurrido en una casa de campo de aquel término municipal, cuyos daños se calculan en 52 pesetas.

En el Centro de Sociales Obreras se ha verificado una reunión de trabajadores curtidores, que tenía por objeto la constitución de una sociedad de dichos obreros.

Por haber recibido a última hora un Comunicado que nos ha remitido el Secretario del Sindicato *d'en Baster* don Sebastián Felín, no nos es posible publicarlo hoy. Mañana lo insertaremos.

Habiendo sido aprobado por el señor Gobernador civil de la provincia, el presupuesto de ingresos y gastos de la Cárcel del partido de Mahón para el próximo año de 1901 y el repartimiento formado por el Alcalde publicamos a continuación el referido repartimiento comprensivo de las cantidades que han correspondido a cada uno de los Ayuntamientos del partido.

Reporto que se cita: Manón, pesetas 4721'28; Ciudadela, 2301'46; Alayor, 1340'22; Mercadal, 507'05; Villa-Carlos, 653'92, y Ferrerías, 348'73.

Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis é impotencia *Jarabe de Hipofosfito Gimbernat*.—Frasco 10 reales.

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

En el Ayuntamiento

A las doce y veinte minutos del día de ayer se reunió el Ayuntamiento de esta ciudad para continuar la sesión suspendida el día anterior.

Ocupó la presidencia el señor Lladó con asistencia de los señores Abrines, Ros, Cañellas, Company, Garcias Moll (don Rafael), Martínez, Bonnin, Ferragut, Losada, Clar, Planas, Salas, Garcias Moll (don Francisco), Cuchieri, Garau, Fuster, Pou, Martí, García Orell y Pomar.

El señor presidente abrió la sesión, manifestando que no podía presidirla por tener que tomar parte en la discusión de los presupuestos.

Con tal motivo pasó a ocupar el sillón presidencial el señor Abrines.

El secretario dió cuenta de la dimisión presentada por el portero señor Mulet, que fué admitida por unanimidad.

El presidente puso a discusión los proyectos de presupuesto, empezando por discutir la enmienda del señor Lladó.

Pidió la palabra el señor Pomar manifestando que no podía estar conforme con tal enmienda porque su autor, para aumentar los ingresos, propone que se haga un descuento del seis por ciento sobre el sueldo de los empleados, lo que califica de injusto.

Para mí—añade—en cuanto a este extremo sólo hay una cosa que determinar, y es, ver si todos los empleados llenan el puesto a que están destinados y en caso contrario despedirlos.

El señor Lladó dijo que la enmienda presentada obedecía solamente a que el señor García le indicó que se necesitaban 75.000 pesetas, para el caso de que el gobierno se negase a rebajar la cuota de consumos.

El descuento que yo hago—dijo el señor Lladó—no altera en nada la marcha económica del Ayuntamiento, como tampoco la alteraran otros descuentos que propongo sobre materiales.

El señor Pomar insistió sobre lo dicho y añadió que aunque ha firmado el proyecto de la mayoría, no está conforme con la totalidad del mismo, por creer que las reformas deben ser aun más radicales.

Debiendo el Ayuntamiento más de 200.000 duros creo que debe suprimirse, si posible fuera, hasta el aire que aquí dentro respiramos, a menos de que imitemos al señor Rius y Tauler que supo convertir a Barcelona en una de las poblaciones más importantes de Europa.

Hace un año que estoy en esta casa y veo en ella un desplumado descomunal, que si continúa me verá en el caso de abandonar para siempre el sillón que ocupo.

El señor Cuchieri pidió que la discusión de los presupuestos se hiciera capítulo por capítulo y artículo por artículo.

El señor García pide que la discusión fuese de la totalidad.

Acordado así, el señor García usó de la palabra lamentándose ante todo de lo ocurrido el día anterior en que la mayoría no quiso acceder a la súplica dirigida por él y el señor Martí, de prolongar la sesión hasta la tarde, lo que había impedido al señor Martí poder asistir a la sesión, y lo sentía, no por la personalidad del señor Martí, sino porque siendo Presidente de la Comisión de Hacienda hubiera podido explicar mejor que yo el asunto de los presupuestos.

En virtud de una ley, nos vemos obligados a formar los presupuestos. Hay personas que por más inteligentes que sean y no hayan tenido ocasión de ver el engranaje de los presupuestos, creen que de éstos depende el que un ayuntamiento pueda ser bueno o malo.

Yo en cambio sostengo que los presupuestos en si tienen escaso valor y que lo que tiene valor son los acuerdos preparatorios para la formación de los mismos y los complementarios, y para demostrarlo voy a poner el siguiente ejemplo. Los presupuestos del año pasado y los actuales son iguales en un todo, y en cambio el Ayuntamiento anterior los saldó con ciento setenta mil y pico de pesetas de déficit y nosotros en el medio año que llevamos transcurrido los saldamos con 48.000 pesetas de beneficio.

No por vanidad, sino por obligación debemos hacer una suscita historia de nuestra conducta, en el Ayuntamiento, dando cuenta de lo que hicimos y lo que haremos en adelante.

Lo que es lamentable, es la oposición sistemática é injustificada que se nos hace en la mayoría de los asuntos.

Yo he visto que llevado un asunto que hemos pensado, a la opinión de cada uno de los señores en particular,

ha sido aplaudido, y que cuando lo hemos llevado a la discusión nos hemos encontrado con la oposición de todos.

No dudo el derecho que tengan la prensa y el público en censurar nuestros actos, pero llamo la atención de este público y de esta prensa advirtiéndoles que es contraproducente para la ciudad de Palma esta oposición sistemática é injustificada que se nos hace.

Volviendo, pues, a nuestros presupuestos creo que no admiten comparación con las del Estado, ni siquiera con las que hace cada uno en su casa.

Todos estos disponen de dinero propio, por lo mismo pueden distribuirlo como mejor les parece para sacar mejores intereses; pero el Ayuntamiento tiene presupuestadas un millón y medio de pesetas y de esta cantidad debemos destinar dos terceras partes a gastos que nos impone el Estado; y de la cantidad que nos queda debemos atender a los servicios forzosos como son el de policía, guardia municipal y muchos otros que huelga enumerar.

Como es natural la cantidad que nos queda para destinaria a mejoras es pequeñísima.

Hace constar que es para él un sentimiento tener que tocar nada de lo que se relaciona con personas.

Yo creo que todas las pensiones que concede el Ayuntamiento, son buenas, y al creer esto reconozco que tengo un exceso de sensibilidad y esta sensibilidad cuando uno maneja intereses propios creo que es buena, pero cuando maneja intereses ajenos es un defecto.

Dijo que cuando el señor Martí trató de suprimir todas las pensiones, él buscó todos los medios posibles para detener el asunto.

En cuanto a la guardia municipal, aún cuando respeto a todos sus individuos, les considero como los obreros, que son despachados del taller cuando termina la obra, é así lo determina el principal, pues en poco tiempo he visto extender más de 80 cesantías y hacer otros tantos nombramientos, todo por capricho de los alcaldes ó por exigencias de partido; por lo mismo, el que queramos ahora nosotros suprimir treinta guardias no tiene importancia en relación con lo que hacen los mismos alcaldes.

Por lo que respecta a la parte política, digamos que por nuestra parte suprimiríamos los favoritismos, y digame qué acto de favoritismo hemos hecho hasta ahora.

La Comisión de Obras, y cito ésta como podría hacerlo con otra cualquiera, ha tenido durante estos seis meses álmos una benevolencia exagerada, pero nadie dirá, que el ser fusionista, conservador, carlista ó republicano, haya sido mérito para resolver favorable ó desfavorablemente ningún asunto, sino que por el contrario, la comisión ha procurado siempre que prevaleciera en sus acuerdos la equidad y la justicia.

Con respecto a la cuestión económica que debatimos, yo he dicho que las economías hechas hasta ahora ascienden a 40.000 pesetas. Pero todavía hay más, y es que nosotros, y al decir nosotros quiero decir todo el Ayuntamiento, tenemos cubiertas todas las atenciones y hemos pagado más de 100.000 pesetas por obligaciones de la deuda flotante.

Hizo constar, además, que al pagar dichas cantidades no se miró quienes eran los acreedores, sino que empezamos por pagar las cuentas más pequeñas y luego desde 500 a 1.000 pesetas y después de éstas las de 1.000 a 2.000 y así sucesivamente continuaremos y no dudo que el año próximo quede completamente saldada toda la deuda.

Nos hemos ocupado también de la cuestión del gas para cuyo servicio tenía presupuestados el Ayuntamiento 60.000 pesetas y gastaba 90.000 y si no hubiera sido por las trabas que nos ha puesto el poder central al tratar nosotros de hacer una subasta que por fin se hará el día 15 del mes de Septiembre, haría ya tres meses que nos ahorraríamos 2.000 pesetas mensuales.

Queremos disminuir la cuota de consumos, que es la más odiosa de todas por afectar solamente a un solo ramo.

No es verdad que éste en nuestra mano disminuir dicha cuota, pues ello ha de ser objeto de una ley, y sin ella por más que el Ayuntamiento destinase toda la cantidad del presupuesto no lograría rebajarla, porque luego vendrían los sforos y para las diferencias no bastarían millones.

Dió cuenta de las gestiones que han hecho él y el señor Martí para rebajar la cuota de los artículos de primera necesidad, pero después de estudiarlo el asunto han visto que sólo era factible para que resultase un benefi-

cio del público rebajar la del vino. También ofrecimos canalizar las aguas y el Ayuntamiento está haciendo lo que puede para lograrlo, y aprovecho esta ocasión para decir que yo no he puesto la firma a la proposición que se presentó ayer, porque a la vez que buscaba defender los intereses de Palma, deseaba armonizarlos con el Sindicato por pertenecer a él en representación del Ayuntamiento y evitar que venga lo que ellos ahora buscan.

A apoyó el proyecto del señor Fontseré diciendo que no podía dudar de que era beneficioso para Palma, puesto que dicho señor había dedicado a él 15 años de estudios y para desarrollarlo no había pedido dinero alguno al Ayuntamiento.

Trató de las reformas de Palma y dijo que el Ayuntamiento no puede hacer nada hasta que venga aprobado el derribo de las murallas y el plan de ensanche de Palma.

Lo mismo acontece con respecto al plan de saneamiento.

Por consiguiente, si hoy tienen tan poco interés los presupuestos y en cambio lo tendrán mucho el día en que venga aprobado el derribo de las murallas y el plan de ensanche, sólo me propongo saltar hoy los presupuestos para tener crédito mañana.

Pidió la palabra el señor Losada, quien dijo que después de oír el señor García, huelgaba el explicar la necesidad legal que tenemos de presentar los presupuestos.

Dijo que dentro del molde municipal poco puede hacer el Ayuntamiento, por lo mismo todos los presupuestos serán iguales á excepción del criterio de cada uno de los concejales en aumentar ó disminuir cada uno de los capítulos.

Terminó diciendo que votará todas aquellas economías que crea compatibles con los servicios.

Puesto de nuevo a discusión, la enmienda del señor Lladó, el señor Fuster dijo que hacía suyas las manifestaciones hechas sobre la misma por el señor Pomar.

El señor Martí dijo que no admitirá ninguna enmienda mientras no se demuestre que con ella se establece una nueva organización de empleados.

El señor Lladó retiró la enmienda en lo referente a sueldos de empleados.

En su vista el Secretario dió lectura a los descuentos que hace sobre los materiales que en total representa un ingreso de 13.547'50 pesetas.

Acto seguido se dió cuenta de los ingresos consignados en el proyecto de la mayoría de la Comisión los cuales son iguales á los consignados en el voto particular del señor Ferrer, quedando ambos aprobados.

Se entró en la discusión de los presupuestos de gastos y el secretario se preparaba a dar lectura a las cantidades consignadas en las mismas. Pero en aquel momento recibió la siguiente comunicación del señor Gobernador civil de la provincia, á la cual dió lectura.

Decía así: «Excmo. señor: Pongo en conocimiento de V. S. que según me manifestó el señor vice-presidente de la Comisión provincial en comunicación fecha 13 del corriente, que el Ayuntamiento debe incluir en el presupuesto que en la actualidad está formando para el próximo año de 1901, en concepto de moratoria por atrasos de contingente provincial y segunda enseñanza la suma de 300.000 pesetas.»

El efecto que produjo á los concejales la lectura de dicha cifra fué una sorpresa inusitada.

El señor García dijo que era tan absurda la cantidad que no podía concebir que cuando un Ayuntamiento está discutiendo si han de suprimirse 20 guardias municipales, venga una Diputación con una orden draconiana á exigirnos que consignemos en los presupuestos 300.000 pesetas.

El señor Losada propuso que se suspendiese la sesión y que una comisión de señores concejales pasase á visitar al señor Gobernador, diciéndole que el Ayuntamiento estaba dispuesto á disminuir si no se retiraba dicha comunicación.

Así quedó acordado, designándose á los señores Martí, Cuchieri, Planas, Losada y Presidente para formar la Comisión.

Una vez dichos señores en el Gobierno Civil se convencieron de que dicha cantidad era un error de pluma, pues debía decir 30.000 pesetas, cuya cantidad ya está consignada en los presupuestos.

En su vista, el señor Gobernador, retiró la comunicación aludida entregando otra rectificadora.

Hoy á las diez se reunirá de nuevo el Ayuntamiento para continuar la sesión.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Se dará principio en Santa Cruz, en obsequio de Santa Elena, Emperatriz.

A las diez se expondrá el Santísimo; acto seguido la comunidad cantará las horas y misa mayor; por la tarde actos de coro y al anochecer continuación de la novena de la Santa y después la reserva del Santísimo

Otras funciones En Santa Catalina de Sena á las ocho de la mañana, se celebrará misa en sufragio de las almas de los cofrades que han fallecido durante el año

Visita á la Corte de María A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Continúan en Santa Cruz; la exposición del Santísimo se hará á las seis de la mañana; á las diez se cantarán las horas solemnes y la misa mayor en la cual predicará las glorias de Santa Elena, el M. I. señor don Mateo Garau, canónigo penitenciario. Al anochecer después del rosario, continuará la novena y la reserva de S. D. M.

Otras funciones En San Jaime y San Francisco, al anochecer, se practicará la devoción sabatina, dedicada á la Purísima Concepción.

En San Magín arrabal, al anochecer se cantarán completas preparatorias á la fiesta de dicho Santo.

Visita á la Corte de María A Nuestra Señora del Buen Suceso, en San Nicolás.

Bibliografía

El mejor elogio del número de Blanco y Negro de esta semana está en su interesante sumario, del que se destacan en sus actualidades una página de fotografías de Mouze: el palacio, la cárcel y la tribuna al pie de la que fué asesinado el rey Humberto; el entierro de Larartijo; el atentado contra el Shah de Persia y la catástrofe del Infanta Isabel. En los originales literarios, cada día más escogidos, figuran un cuento de Blasco Ibañez ilustrado por Méndez Bruga; la santa del mes, por la Pardo Bazán y Blanco Coria, y un artículo cómico de Luis Gabañon, ilustrado por Xaudo.

Además de dos notables planas en color de Estevan y Varela, contiene este número un interesante suplemento de La mujer y la casa.

El número del semanario Mallorca correspondiente al día 15 actual publica el siguiente sumario: Exposición del sistema científico luliano (continuación), por don Salvador Boré, Pbro. Origenes del Cristianismo en la Isla de Menorca y fases por que pasa tras la invasión sarracina, (continuación) por don Mateo Rotger, Pbro, Archivero Diocesano.—Idili (poesía), por don Miguel Costa y Llobera, Pbro.—Bondad amagada, (continuación) por don Pedro de A. Peña.—Miscelánea.

El Dr. Ballester María, conocido Médico homeopata de Barcelona y Secretario general de la Academia homeopática, llegará próximamente á nuestra Capital, recibiendo su Consulta durante su corta permanencia en la misma.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular) Las fuerzas aliadas Madrid 16 á las 9'30 m.

Viena —El destacamento del buque austriaco Maria Teresa ha llegado á Tien-Tsin.

Las fuerzas aliadas siguen su avance ahuyentando al enemigo.

Se confía con el apoyo del Príncipe Tehuang.

Los chinos Madrid 16 á las 10'10 m.

Se confirma que los europeos se han apoderado de Hosig y han perseguido á los chinos á fin de evitar que éstos construyeran nuevas trincheras.

El Príncipe Tehuan condena á muerte á los que faciliten víveres á los extranjeros y simpaticen con ellos.

El viaje regio

Madrid 16 á las 12'15 t. San Sebastián.—A las 9 y 35 minutos se han embarcado en el yate Giralda los Reyes y los ministros señores Silvela y Dato.

El mar estaba completamente tranquilo.

Se dirijen directamente á Bilbao.

El señor Dato regresará á Madrid el día 19.

La cuestión de China

Madrid 16 á las 3'45 t. Londres.—Rusia y los Estados Unidos proponen que Li-Hung-Chang ocupe el trono caso de caer la actual dinastía. Si continuase proponen que ocupe el puesto de primer Ministro.

Francia y Alemania proponen al gobernador de Chang Tung.

Inglaterra propone á Li-Hung-Chang para virrey.

Los aliados en Pakin

Madrid 16 á las 3'45 t. Londres.—El lunes llegó á Pekin el ejército aliado.

El gobierno chino prohibirá á los cristianos chinos que partan con los aliados.

Odessa.—El gobierno ruso movilizará 400.000 hombres de mar y tierra en la frontera china-rusa.

Preparativos en Bilbao

Madrid 16 á las 3'45 t. En Bilbao son suntuosos los preparativos para recibir á los reyes.

Hay profusión de arcos y gallardetes y por todas partes inscripciones de salutación á los reyes.

En el salón del Ayuntamiento se ha levantado elegante trono.

Mencheta

NOTICIAS de la madrugada

TELEGRAMAS Llegada de los reyes á Bilbao

Madrid 16 á las 7'40 n. Bilbao.—A las cinco de esta tarde ha llegado á este puerto la Familia Real, que iba á bordo del crucero Vizco Nuñez de Balboa.

Al desembarcar los reyes han sido ovacionados.

En la población reina gran entusiasmo.

Noticias de China

Madrid 16 á las 7'40 n. El ministro de Estado ha recibido un telegrama de Cologan fechado el día diez, cuyo contenido es algo confuso.

La parte descifrable dice que los chinos reanudaron el ataque el día 10, cercando estrechamente las legaciones.

Estos carecen de víveres y municiones, si bien confían que la próxima llegada de los aliados los librará de la angustiosa situación en que se encuentran.

Mencheta

CERVECERIA LYONESA

Véase la cuarta página. Demostrado por la experiencia

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De venta en Palma.—Farmacia de J. Valenzuela.—Plaza de la Cuartera número 2.

Nicolás Ticoulat Cirujano-Dentista

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masificación y producción. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONÓMICOS Calle de Pelaires, número 102—Palma

FERRO-CARRILES
de MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 23 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores  **Correos**

Salidas de Palma

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

Entradas á Palma

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

AGOSTO

17

1657.—Muere el almirante inglés Roberto Blake.

VIERNES

228 | Stos. Reginaldo y Anasta | 137
sio, ob. confesores.

AGOSTO

18

1503.—Papa Alejandro VI (Borgia) muere envenenado.

SÁBADO

229 | Stas. Helena emperatriz y | 136
Clara de Montefalco virgen.

Es un poderoso tónico y aperitivo excelente para combatir la anemia, neurastenia y debilidad general.

ELIXIR ANALÉPTICO JULIA

Aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina y Cirujía DE BARCELONA

Su gusto ligeramente amargo excita el apetito, y vigoriza pronto y bien el sistema muscular y nervioso.

Depósitos en Palma de Mallorca:—Don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, Centro Farmacéutico y en la del autor, Buenavista 9, Gracia—BARCELONA.

IMPOTENCIA

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico. Havina. 34 y 36.

Vapor directo de Palma á las Antillas
Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª

Sociedad en Comandita

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce, saldrá el día 19 de agosto el vapor

CATALINA

Capitán: Don Eulogio Andraza.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes, dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínes y Piapas, San Juan 26, Palma.

Viuda de E. Banqué

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser **Wertheim, Pfaff y Estrella**

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante.

Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta

CLAES

VENTA A PLAZOS

Colón 34, Palma

Cervecería Lionesa

Desde las 10 y media de la mañana hasta el cierre del establecimiento se servirá Cerveza fresca con el ácido carbónico.

La misma se despacha para casas particulares á 0'50 pesetas litro.

Igualmente encontrarán en dicho establecimiento toda clase de refrescos, botellas de Cerveza de todas clases y en particular la renombrada Munich estomacal tan agradable al paladar para almuerzos y comidas.

Herpes

Curánse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Premado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de Abano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PSETAS. Venta en droguerías y perfumarias.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Cervecería Lionesa

Colmado LA PROVIDENCIA

Somos los únicos representantes en las Baleares para la venta de los productos que fabrica la renombrada casa de los señores G. Rodóvil filis de París para los enfermos de Diabetes.

Acabamos de recibir los siguientes artículos:

Chocolates, harina preparada para hacer el pan, paquetes harina para hacer pastelería, paquetes surtidos de harina de guisantes, de habas y de lentejas, paquetes semela granulada superior, paquetes tapioca primera calidad, cajas fideos extra-fina, cajas macarrones, cajas de pan en forma de pequeñas barras para la mesa y la sopa, tarritos azúcar escañolar, cajas galletas petit fours para postres azucaradas.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulas de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPINAS

PLAZA DE ANTONIO MAURA

CATARROS

Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copinas, Plaza de Antonio Maura—PALMA

Ka-ia-Kali

No más barros en la cara. Harmosena el cutis.—8 reales. Depósito: Farmacia de V. Valenzuela, Libertad, 10.

Para alquilar

Se desea alquilar una espaciosa tienda en la calle de San Miguel, número 71, de mucha capacidad y agua en abundancia.

Darán razón en la misma calle número 78, primero.

Carruajes

Se venden por precio módico y en estado inmejorable una galera, una jirónera y un omnibus hechos de seis asientos respectivamente. Informarán calle del Carmen, 24.

Almacén de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS

Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, motores á gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas. Plomo, hierro, zinc y toda clase de metales.

Venta á plazos

Venta al contado

10 Puerta Santa Madrona 10—Esquina calle del Cid—Barcelona

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Agosto

JARABE DE HIPOFOSFITOS

Gimbernát

¡11 años de continuado éxito!

EXACTAMENTE DOSIFICADO Y SIN PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y anti-nervioso de primer orden, recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc., etc. Frasco, 10 reales.

Farmacia del autor, Asalto 14, Barcelona. En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Forteza y Agulló, Centro Farmacéutico Valenzuela y demás bien surtidas.—III

En Son Español

Se vende una bonita casa de recreo, calle de Mas, número 41. Informarán, Rambla, núm. 9.

Línea de Cuba México.—El día 17 de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Ciudad de Cádiz», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Monserate», directamente para New York, Habana y Veracruz.

Línea Centro América (Servicio Venezuela Colombia).—El día 11 de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «Cataluña», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabalilla, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conexiones directos.

Línea de Filipinas.—El 11 saldrá de Barcelona el vapor «Isla de Luzón», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, He-Ie y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea del Brasil Pacífico.—El 1 de Agosto de Vigo y el 7 de Cádiz, el vapor «México», directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la Línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Fernando Po.—El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «X», Fernando Po, con escala en Casablanca, Mazagán, y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tángor.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángor: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acójanse á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

TIENDA DE CORSES

LA CATALANA

Brossa 12 Tienda, Palma

Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente de los de forma PARISIEN, á precios económicos.—Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas.

Ricos y elegantes corsés para novias.—Buen corte.—Últimos modelos de París.—Género superior.—Composturas de todas clases.

Número 12—Brossa—Número 12

Nota.—Se pesa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

Colección de documentos referentes á la **Escuadra de Operaciones de las Antillas** por don Pascual Cervera.

Precio 1 peseta

De venta en casa Amengual y Muntaner: Oadana, 2—Palma.

Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA

VITA
HARINJO
ALMENDRO
ALBARICOQUE
ALGARROBO
CEREALES
HIGUERA
OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Güer Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Basán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de al respetable casa importadora D. Leopoldo Mompé de Valencia.